

Karl Joseph Partsch (1914-1996)

Karl Josef Partsch, profesor emérito de la Universidad de Bonn, falleció el 30 de diciembre de 1996, a la edad de 82 años. El profesor Partsch, uno de los más destacados abogados alemanes a nivel internacional, consagró la mayor parte de su carrera a la causa de los derechos humanos, tanto en sus obras escritas como en la práctica. Era particularmente versado en este ámbito, tras haber recorrido el camino de la discriminación racial. De hecho, por motivos de índole racial, se le cerraron hasta 1945 todas las puertas en Alemania como abogado en el servicio público o incluso a título privado. En la década de los cincuenta, dio los primeros pasos como jurista internacional tras haber sido nombrado asistente del primer asesor jurídico, señor Erich Kaufmann, del recién establecido Ministerio de Relaciones Exteriores alemán. Previamente, el año 1946, había emprendido una prolífica carrera literaria centrada muy particularmente en los temas de los derechos humanos. A partir de 1957, enseñó el derecho público y el derecho internacional en las universidades de Kiel, Mainz y Bonn. Profesor emérito desde 1979, continuó animando seminarios, pues el círculo de sus ex y actuales alumnos de doctorado era para él un importante desafío intelectual hasta muy poco antes de que falleciera. Marcaron su labor en pro de los derechos humanos dos elementos: durante veinte años (1970-1990) sin interrupción fue miembro del Comité para la Eliminación de la Discriminación Racial, récord de reelección sin parangón que refleja la gran estima que su trabajo suscitó en la comunidad internacional; fue miembro, hasta muy recientemente, del Comité de Derechos Humanos del Consejo Ejecutivo de la UNESCO.

Su primer encuentro político con el derecho internacional humanitario *stricto sensu* tuvo lugar cuando fue delegado en la Conferencia Internacional de Derechos Humanos celebrada en Teherán, el año 1968. Esta Conferencia aprobó la conocida Resolución XXIII, «Los derechos humanos en los conflictos armados», punto de partida del proceso que condujo a la Conferencia Diplomática de 1974-1977, celebrada en Ginebra, y posteriormente a la aprobación de los dos Protocolos adicionales a los

Convenios de Ginebra. El profesor Partsch formó parte de la delegación alemana en la Conferencia de Ginebra. Abordó temas confinantes con los derechos humanos y el derecho internacional humanitario, como el artículo 75 del Protocolo I y las disposiciones sobre los derechos humanos del Protocolo II; también se le atribuye el primer intento (documento no oficial) de tender un puente entre los países occidentales y el Tercer Mundo por lo que respecta al tema de los movimientos de liberación. Esta iniciativa demuestra que tenía mente creativa y libertad de espíritu; las ideas que expuso no fueron necesariamente del gusto de todos, pero su sensatez era reconfortante.

Después de la Conferencia, publicó, con Waldemar Solf y el autor de estas líneas, las actas del primer comentario sobre los dos Protocolos adicionales¹. Hasta muy recientemente, desempeñó un papel preponderante como encargado de difundir el derecho internacional humanitario.

En 1973, la Cruz Roja Alemana constituyó un Comité de Asesoramiento sobre Derecho Internacional Humanitario, del que formó parte desde un principio y en el que participó fielmente hasta la última reunión, que tuvo lugar poco antes de su fallecimiento, el 4 de noviembre de 1996. Fue la última vez que el autor de estas líneas tuvo la oportunidad de encontrarlo.

Aunque su experiencia influyó en el trabajo académico, su bagaje cultural fue fuente de inspiración en la práctica. Su sabiduría se sustentaba en un profundo conocimiento de la historia.

Karl Josef Partsch causó impresión en todos cuantos tuvieron el privilegio de trabajar o dialogar con él. Era una persona franca y sus ideas han calado hondo. Lo recordaremos siempre.

Michael Bothe
Universidad de Johann Wolfgang Goethe
Frankfurt del Meno, Alemania

¹ M. Bothe, K.J. Partsch, W.A. Solf, *New rules for victims of armed conflicts, Commentary on the two 1977 Protocols additional to the Geneva Conventions of 1949*, Martinus Nijhoff Publishers, La Haya/Boston/Londres, 1982, 746 pp.